
Nativité du Seigneur 2019 – Messe de la nuit – Charny 

Nous voici parvenus à la nuit de Noël avec la joie qu’elle contient. Que de moments d’effervescence 
vécue en amont ; que de préparations pour cette sainte nuit de Noël. Les décorations de nos 
espaces de vie, les illuminations de nos maisons et de nos villages, les jeux de lumières partout 
présents, les préparations des menus de Noël : les huitres, les dindes, le pain d’épice, les buches 
de Noël…et les crèches, les cadeaux de Noël.  Noël met tout le monde en mouvement et dans la 
joie : religieux et civils, chrétiens et non chrétiens, hommes et femmes, adultes et enfants. « Noël 
c’est la fête des fêtes » disait saint François d’Assise, même si l’on a coutume de dire que c’est 
Pâques la plus grande fête chrétienne. Tout le monde veut passer un joyeux Noël. Noël est le 
symbole d’une fête de famille occasionnant de nombreux déplacements pour se rejoindre. C’est la 
fête de tout le monde, une fête générale et généralisée. Il porte en lui une certaine magie qu’on 
pourrait appeler ‘la magie de Noël’. Avec Noël nous vivons un moment de bonheur, nous revivons 
la joie du partage, de la fraternité et de l’amitié. 

Ce bonheur que nous vivons à Noël est le don du petit Jésus qui est né cette nuit. Tout enfant qui 
naît apporte la joie à la famille ainsi qu’aux amies et voisins. La naissance de Jésus est aussi cause 
de joie, pas seulement pour Marie et Joseph, mais pour nous et pour toute l’humanité. Car sa 
naissance est porteuse d’une grande espérance pour tout le peuple. Avec son avènement disparaît 
la tristesse humaine, se transforme la souffrance. La vie prend un tout autre sens. Jésus vient 
sauver le monde, il vient réconcilier le monde avec lui-même et avec Dieu ; il indique le chemin qui 
conduit à la vie. Il vient nous sortir de notre vie ténébreuse, du tunnel dans lequel nous nous 
retrouvons souvent, pour nous conduire à la lumière. Isaïe, ce prophète du 8ème siècle parlait déjà 
en préfiguration de ce qu’apportait cet enfant par sa naissance ; il apporte la lumière, la joie et la 
paix. Dans sa vision Isaïe disait : « Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une 
grande lumière ; et sur les habitants du pays de l’ombre, une lumière a resplendi. Tu as prodigué la 
joie, tu as fait grandir l’allégresse : ils se réjouissent devant toi... » Oui, un enfant nous est né, un 
fils nous a été donné ! … son nom est proclamé : « Conseille merveilleux, Dieu-Fort, Père-à-jamais, 
Prince-de-la-Paix ». Le pape Benoit XVI commentait ainsi ce passage : « Un enfant, dans toute sa 
faiblesse, est Dieu-Fort. Un enfant, dans toute son indigence et sa dépendance, est Père-à-jamais. 
Et « la paix sera sans fin ». En effet avec Jésus nous avons la paix, sans lui c’est la guerre, ce sont 
les déchirements. 
 
Par sa naissance, Jésus vient instaurer une nouvelle alliance entre les hommes et Dieu. Cette 
alliance a été définitivement scellée par son sacrifice sur la croix. L’apôtre Paul dit en effet dans la 
deuxième lecture : « il s’est donné pour nous afin de nous racheter de toutes nos fautes, et de nous 
purifier pour faire de nous son peuple, un peuple ardent à faire le bien ». Nous sommes donc le 
peuple de la nouvelle alliance à cause de Jésus. L’Evangéliste Luc, après nous avoir raconté 
comment est né Jésus, nous invite à chanter avec les anges : « Gloire à Dieu au plus haut des 
cieux, et paix sur la terre aux hommes, qu’Il aime. ». Ce chant nous invite à proclamer la gloire de 
Dieu, à le louer et à le remercier pour la naissance de son Fils, Dieu parmi les hommes et pour la 
paix qu’il apporte aux hommes. Dieu est venu demeurer chez les hommes. « Il s’est fait homme 
pour que l’homme devienne Dieu », disait saint Irénée de Lyon. Autrement dit : Jésus est venu nous 
conduire à Dieu son Père. Laissons-nous conduire ; ne nous opposons pas à lui, ne nous 
détournons pas de sa face, ne fuyons pas loin de Dieu, ne restons pas indifférents à lui. N’ignorons 
pas sa présence car sa présence est rassurante et éclairante. Dieu nous accompagne dans nos 
luttes quotidiennes, il nous soulage dans nos peines et nous donne la joie de vivre et d’espérer ; 
nous ne sommes jamais seuls, Dieu est avec nous. Avec lui rien n’est définitivement perdu. Il nous 
apporte la paix et l’espérance d’une vie nouvelle : « je vous laisse la paix, je vous donne ma paix » 
nous dit-il. Travaillons à construire un monde de paix. Car il existe encore beaucoup de violences 
et de guerres. L’homme est devenu un loup pour l’homme. Ne laissons pas dominer en nous 
l’animalité mais l’humanité. 
 



Que la lumière de Noël nous illumine pour que nous marchions sur les chemins de paix et de justice, 
de fraternité et d’amour car le petit enfant qui nous est né s’oppose à toute forme de violence et 
apporte un message qui est la paix. Amen. 

 

 

NATIVITE DU SEIGNEUR 2019 :  

MESSE DU JOUR A CHAMPIGNELLES 

Nous célébrons aujourd’hui la Nativité du Seigneur. Dieu s’est fait homme pour habiter avec les 
hommes. Dieu s’est fait homme pour que l’homme devienne Dieu, dit Saint Irénée. Cela veut dire 
que l’homme est fait pour être avec Dieu, être en compagnie de Dieu, faire communauté avec Dieu. 
Dieu s’est approché de l’homme pour que l’homme s’approche de lui. Nous n’avons pas un Dieu 
éloigné de nous là-haut dans les cieux hors de notre portée. Le ciel et la terre se sont rapprochés. 
« Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son propre fils ». Il a ainsi établi une nouvelle alliance 
avec l’homme par la venue de son Fils en ce monde. Il a instauré une nouvelle relation avec 
l’homme, un nouveau mode de communication. Dans les heures sombres de la vie de l’homme Dieu 
est là pour le relever et lui rappeler son alliance. 
 
Dieu s’est toujours servi des hommes pour parler aux hommes. Par le biais des prophètes, des 
juges et des rois Dieu a autrefois guidé son peuple. Mais le peuple n’a pas toujours écouté le 
message d’amour et de paix que proclamaient les messagers de Dieu. Les guerres ont toujours 
subsisté, la violence a toujours été le quotidien des hommes, la haine et les actes d’iniquité existent 
toujours. En définitive Dieu a envoyé son propre Fils pour parler aux hommes et leur faire 
comprendre la volonté de Dieu. Il est venu rappeler à l’homme qu’il a été créé à l’image de Dieu et 
qu’il doit vivre en enfant de Dieu, c’est-à-dire dans l’amour. C’est ce que veut exprimer la lettre aux 
Hébreux : « A bien des reprises et de bien des manières, Dieu, dans le passé, a parlé à nos pères 
par les prophètes ; mais à la fin, en ces jours où nous sommes, il nous a parlé par son Fils qu’il a 
établi héritier de toutes choses et par qui il a créé les mondes ». Désormais le Fils de Dieu révèlera 
toutes choses à l’homme. Il nous parle de son Père et de son dessein pour l’humanité. Il nous révèle 
le Royaume de Dieu qui est justice, paix et amour. Jésus nous révèle qu’il est un avec son Père et 
qu’il est venu faire la volonté de son père. Et la volonté de son Père c’est qu’il donne la vie éternelle 
aux hommes. Le message de Jésus tourne autour du Royaume car il est venu pour que les hommes 
aient la paix, pour restaurer le royaume perdu par la faute des hommes. Il est donc le messager de 
la Bonne Nouvelle comme dit la 1ère lecture : « Comme ils sont beaux sur les montagnes, les pas 
du messager, celui qui annonce la paix, qui porte la Bonne Nouvelle, qui annonce le salut ». Ce 
messager c’est l’enfant de Bethléem. 
 
Jésus est le Verbe de Dieu, la Parole de Dieu qui vient du Père. Dieu se fait connaître et entendre 
en la personne de Jésus. Ce Verbe fait chair c’est Dieu lui-même. L’évangile de Jean nous parle 
bien du Verbe : « au commencement était le Verbe, et le Verbe était auprès de Dieu, et le verbe 
était Dieu ». Il n’est plus seulement un prophète ou un juge ou un roi comme les messagers d’antan, 
il n’est pas Jean Baptiste ou Elie ; « il est Dieu né de Dieu, lumière née de la lumière, vrai Dieu né 
du vrai Dieu, comme nous le proclamons dans notre credo ». 
 
Le verbe était dès le commencement auprès de Dieu et il était Dieu. Il a créé tout ce qui existe, avec 
le Père. IL était la vie et la lumière pour le monde. Tous ceux qui l’ont reçu il a donné pouvoir de 
devenir enfants de Dieu. Puissions-nous reconnaître et accueillir le verbe fait chair qui vient nous 
sauver, comme le dernier sauveteur. Que nos paroles et nos actes, toute notre vie correspondent 
au désir de paix et d’amour que Dieu veut pour l’humanité. Amen. 

 


